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A casi un año del histórico paro nacional de mujeres llevado 
a cabo el 9 de marzo del 2020, un día después del Día 
Internacional de la Mujer, aún perdura la violencia que 

sufren las mexicanas a diario. El Covid-19 mermó el ímpetu que 
los esfuerzos del movimiento feminista lograron en torno a 
esta demostración, pero no lo extinguió por completo pues los 
ataques e injusticias contra las mujeres continuaron. Debido a la 
pandemia, este año veremos distintas formas de protestar, pero 
siempre se mantendrá el sentimiento de rechazo a la realidad 
que México tiene para ofrecer a las mujeres.

En el año 2020 las mexicanas hicieron historia en el mundo, no 
solo en el país, al organizar un paro colectivo que consistió en 
no laborar ni consumir producto alguno durante un día. Si el 
sistema las trataba como algo insignificante, entonces harían 
sentir la importancia de sus aportaciones.

Vale la pena recordar que, previo a la pandemia, la violencia de 
género era el tema de mayor difusión en las agendas públicas 
y mediáticas. Los feminicidios de mujeres y niñas cometidos 
con saña inhumana, las violaciones perpetradas por las 
mismas autoridades y la apatía del gobierno federal sobre el 
tema propiciaron intensas manifestaciones, muchas de ellas 
violentas, que llevaron al Estado al borde de una crisis política. 
Lo anterior facilitó que la convocatoria al paro nacional haya 
sido aceptada en todo el país, e incluso ampliamente respaldada 
por empresas y gobiernos.

Además de los efectos materiales que tuvo la suspensión de 
actividades, labores y consumo por un día, el paro nacional 
tuvo consecuencias positivas en la población pues propició un 
interesante debate respecto a los derechos de las mujeres, el 
papel del Estado como garante de esos e incluso sobre la validez 
de la violencia en protestas civiles.

De igual manera, las presiones generadas con estos esfuerzos 
lograron que el gobierno federal comenzara a adoptar agendas 
más rigurosas en materia de género; sin embargo, con la 
llegada del Covid-19 a México la atención de todos se postró en 
la contingencia sanitaria. Esto no significa que el tema de las 
mujeres dejara de ser importante, pero los órganos públicos y 
privados se vieron obligados a reorganizar sus prioridades.

VIOLENCIA CONTRA LA 
MUJER,  TEMA PENDIENTE 

EN MÉXICO
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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De hecho, recordemos que uno de los indicadores 
de mayor difusión cuando iniciaron las medidas de 
confinamiento fue el índice de violencia familiar, con 
lo cual podemos constatar la preponderancia de 
dicho tema al comienzo de la pandemia.

Aunque los estragos causados por el Covid-19 
hayan mermado la intensidad que acarreaban los 
esfuerzos de los colectivos feministas, en estos 12 
meses se organizaron demostraciones para exigir 
justicia por temas específicos como, por ejemplo, 
los feminicidios. Nuestro estado no estuvo exento 
de estas expresiones pues el Paseo de Montejo 
fue tomado en más de una ocasión por cientos de 
automóviles que se reunían a exigir justicia por la 
preocupante cantidad de feminicidios ocurridos 
durante el año pasado.

En temas más recientes, la presión de figuras y 
colectivos feministas logró obstaculizar que el 
político Félix Salgado Macedonio sea candidato a la 
gubernatura de Guerrero por el partido de Morena, 
pues existen 5 denuncias en su contra por violación 
y abuso sexual. Si bien, parece que Morena impedirá 

dicha candidatura, la imagen de López Obrador se vio 
afectada pues defendió reiteradamente a Salgado 
Macedonio ya que aseguraba que las acusaciones 
tenían intereses electorales. Aún más, descalificó 
conceptos que ya son generalmente aceptados como 
“pacto patriarcal”, con lo cual demostró su ignorancia 
en la materia.

A un año del histórico paro del 9 de marzo, el país 
ha cambiado mucho y la situación de las mujeres 
poco. Este año las demostraciones se realizarán 
el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, y se 
esperan ver distintas formas y alternativas para 
protestar debido a la contingencia. No obstante, 
habrá algunas movilizaciones en las calles y estas 
podrían radicalizarse por las últimas posturas 
que ha mostrado el gobierno federal sobre el 
tema, particularmente las referentes a Félix 
Salgado Macedonio. Estaremos al tanto de cómo 
se desarrollan estas expresiones y esperamos que 
no haya heridos, pero también deseamos que sean 
efectivas y contundentes. El desarrollo de México 
está condenado a estancarse hasta que solucione el 
problema de la violencia contra las mujeres.
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-Plática entre Andrés Manuel López Obrador 
   y Joe Biden.
-Nota corta

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Existía el riesgo de que se complicara el diálogo 
entre los mandatarios por dos temas delicados para ambas 
naciones, la seguridad y energía, pero afortunadamente 
no se tocó ninguno de ellos y la reunión transcurrió con 
amenidad. –compartió la reportera en referencia a la tercera 
plática entre Andrés Manuel López Obrador y Joe Biden- Si 
bien, estos temas controversiales no han sido superados 
ni dejan de ser relevantes, parece haber disposición para 
tratarlos sin dejar de reconocer la igualdad entre los dos 
países.  

-El domingo 28 de febrero, el presidente López Obrador 
dijo que sostendría una reunión virtual con su homólogo 
estadunidense y comenzaron a circular rumores sobre 
los temas que habrían de tratarse. Se consideraba que 
los estragos ocasionados por el Covid-19, las áreas de 
oportunidad del T-MEC y el tema energético probablemente 
serían tópicos de discusión, aunque había un poco más de 

EL PRESIDENTE DE MÉXICO, 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 

OBRADOR SOSTUVO 
UNA ENTREVISTA VÍA 
TELEFÓNICA CON SU 

HOMÓLOGO DE ESTADOS 
UNIDOS, JOE BIDEN.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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certeza respecto al abordaje del tema 
migratorio pues Andrés Manuel dijo 
que propondría a Biden un acuerdo 
similar al Programa Bracero. –
comentó el analista

- ¿Programa Bracero? –preguntó uno 
de los presentes
-Es un programa que se implementó 
hace varias décadas con el objetivo 
de regularizar la situación legal de 
trabajadores migrantes en Estados 
Unidos. Nuestro gobierno piensa que 
ahora puede ser una opción viable 
para beneficiar a migrantes mexicanos 
y centroamericanos pues Estados 
Unidos necesita mano de obra para 
detonar su economía. –contestó el analista

-De igual manera, Andrés Manuel compartió que le pediría 
al presidente norteamericano liberar la venta o, de ser 
posible, donar vacunas contra el Covid-19. Debido a esta 
pretensión, la titular de prensa de la Casa Blanca aclaró, 
antes de la plática entre los mandatarios, que Estados 
Unidos no consideraba dar vacunas a México pues su única 
prioridad al momento era vacunar a toda su población.

-Independientemente de eso, la reunión comenzó sin 
problema alguno. –intervino el consultor- Inició antes 
de las 4:00 PM del lunes primero de marzo y duró una 
hora con 15 minutos; media hora más de lo programado 
originalmente. Los primeros minutos fueron públicos para 
la prensa y durante estos pudimos ver a los mandatarios 
intercambiar sus saludos iniciales.

-La primera intervención de Joe Biden resultó muy 
interesante pues mencionó a la Virgen de Guadalupe, la 
cual representa un símbolo importante que trasciende 
la religión y se plasma en nuestra identidad nacional. El 
presidente estadounidense recordó que, en su visita a 
México cuando era vicepresidente, visitó la Basílica de 
Guadalupe y aún conserva un rosario que su hijo portaba al 
morir. –expuso la empresaria- A esto, el mandatario sumó 
que trataría a nuestra nación como a un igual, lo cual fue 
agradecido por López Obrador.

-Nuestro presidente se mostró bastante 
cómodo durante estos primeros mensajes e 
incluso nos dejó una frase que seguramente 
será recordada por algún tiempo. –sostuvo 
el editorialista- López Obrador tomó la frase 
atribuida a Porfirio Díaz que dice “pobre de 
México, tan lejos de Dios y tan cerca de los 
Estados Unidos” y la modificó para decir 
“bendito México, tan cerca de Dios y no tan 
lejos de Estados Unidos”, lo cual robó una 
risa al mandatario estadounidense.

-Sin duda, esta fue una reunión de suma 
relevancia para ambas naciones dados 
los aspectos económicos, culturales, 
geográficos y sociales que compartimos 
mutuamente. Así pues, comprendemos que 
el secretario de Estado (Antony Blinken) 
y el secretario de Seguridad Nacional 
(Alejandro Mayorkas) hayan estado 
entre los funcionarios norteamericanos 
presentes en la plática. Por otro lado, en 
las filas de los funcionarios mexicanos 
que participaron en la reunión figuraron 
el secretario de Relaciones Exteriores 
(Marcelo Ebrard), la secretaria de Economía 
(Tatiana Clouthier), la secretaria de 
Seguridad Pública y Protección Ciudadana 
(Rosa Icela Rodríguez) y el nuevo Embajador 
de México ante Estados Unidos de América 
(Esteban Moctezuma Barragán).

-Después de la reunión, se emitió una 
declaración conjunta para exponer los 
temas que se trataron y los acuerdos a 
los cuales se llegaron. En concreto, los 

gobernantes hablaron sobre la migración, el Covid-19 y el 
cambio climático. –señaló la abogada- Respecto al primero 
de estos tres temas, se reconoció la importancia de los 
migrantes en la economía de ambos países, se dispuso 
proteger su dignidad y se tomó el compromiso de resolver 
de raíz las causas que llevan a la gente a emigrar de sus 
hogares.

- ¿Qué se concluyó respecto al Covid-19? ¿Se logró 
convencer a Estados Unidos de vender o donar vacunas? 
–preguntó otro presenta

-No, -contestó la jurisconsulta- Estados Unidos prometió 
ayudar a fortalecer nuestras capacidades sanitarias 
y ofreció compartir información, pero la declaración 
conjunta no hace mención de vacunas. Ahora bien, al día 
siguiente de la junta le preguntaron al presidente Andrés 
Manuel sobre esto y respondió que “nos fue bien” pues 
Biden mostró comprensión ante nuestra situación, además 
de que ambos equipos trabajarían en ver qué es posible 
y cuándo. Sin embargo, la titular de prensa de la Casa 
Blanca volvió a aclarar que Estados Unidos no hizo ningún 
compromiso con México respecto a vacunas, ni propuso 
tiempo para ello.  

- ¿Y sobre el cambio climático? –preguntaron una vez más
-Reconocieron que es importante enfrentarlo y coincidieron 
en explorar áreas de cooperación en este sentido. 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL PRESIDENTE 
BIDEN ESTUVO 

ACOMPAÑADO DE SU 
SECRETARIO DE ESTADO, 

ANTONY BLINKEN Y 
EL SECRETARIO DE 

SEGURIDAD NACIONAL, 
ALEJANDRO MAYORKAS, 

ENTRE OTROS 
FUNCIONARIOS.
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También reconocieron los beneficios 
de atender contaminantes climáticos 
de corta duración y la promoción de 
la eficiencia eléctrica. –respondió la 
abogada

-Con el comentario de la eficiencia 
eléctrica se deja ver un tema que no 
fue controversial ahora, pero tiene 
el potencial de serlo en el futuro 
cercano. Afortunadamente, después 
de esta tercera charla podemos 
afirmar que existe una relación 
cordial entre los dos presidentes, 
lo cual facilitará el diálogo y trabajo 
necesario para atender los temas 
complejos que competen a ambas 
naciones. –concluyó el editorialista

 .  .  .
 
- ¿Hay alguna novedad con respecto a la ejecución que 
ocurrió la semana pasada en Yucatán? –preguntó el 
analista a la amiga empresaria y a un servidor- Recuerdo 
platicar que fue un suceso consternó a la población pues 
estos actos de violencia son sumamente raros en la 
entidad.

-Así es, el hecho de que el asesinato haya ocurrido durante 
la mañana y a plena luz del día trajo preocupación a una 
ciudad usualmente pacífica. –explicó la empresaria- 
Afortunadamente, respondiendo a tu pregunta, ya fueron 
capturados los dos implicados en esta tragedia.

-El secretario de Seguridad Pública, 
Luis Felipe Saidén, y el fiscal 
general del Estado, Juan Manuel 
León, informaron que gracias a los 
trabajos de coordinación entre sus 
dependencias se logró la captura de 
los implicados en la ejecución. Las 
primeras versiones indicaban que al 
menos 3 personas se encontraban 
en el vehículo de los sicarios, pero 
las autoridades confirmaron que 
únicamente fueron dos: Ernesto 
Amaro E.P. y Daniel A.P.

-Sobre este último, Daniel A.P., 
es sobre quien se tiene más 
información. –retomó la empresaria- 
Este individuo tiene 30 años de edad 

y es originario del Estado de México. Según lo que se 
sabe, ha sido detenido en diferentes entidades por delitos 
tales como extorsión, violencia familiar y sustracción de 
menores.

-Decíamos la semana pasada que la percepción de 
seguridad se vio afectada tras lo sucedido, pero la pronta 
reacción de las autoridades brinda motivos a los yucatecos 
para permanecer tranquilos. Sin embargo, aún deben dar 
seguimiento a los procesos en juzgados para cerciorarse 
que la impunidad no haga de las suyas o, en caso de 
demostrarse la inocencia de los arrestados, exigir la 
captura de los responsables. –concluyó la abogada.

LOS TITULARES DE SEGURIDAD 
PÚBLICA Y DE LA FISCALÍA 

GENERAL DEL ESTADO, LUIS 
FELIPE SAIDÉN Y JUAN MANUEL 

LEÓN, RESPECTIVAMENTE, 
INFORMARON LOS 
RESULTADOS DE LA 

INVESTIGACIÓN SOBRE LA 
EJECUCIÓN DE UNA PERSONA 

EN EL FRACCIONAMIENTO LAS 
AMÉRICAS, EN MÉRIDA. 
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En Yucatán los delitos se persiguen y los 
probables imputados son puestos a 
disposición de la justicia, reiteraron el 

Fiscal General del Estado y el Secretario de 
Seguridad Pública, Juan Manuel León León y 
Luis Felipe Saidén Ojeda, respectivamente.

Al informar de la aprehensión de dos 
individuos, por el delito de homicidio 
calificado contra un hombre el pasado martes 
23 en el fraccionamiento Las Américas, los 
funcionarios destacaron la colaboración 
ciudadana, el trabajo de los elementos de 
seguridad pública y procuración de justicia, 
así como el equipamiento y tecnologías 
disponibles, como factores fundamentales 
para el esclarecimiento de los hechos.

El primero, Daniel.A.P. fue detenido en 
Mérida el pasado día 28 y el segundo, 
Ernesto Amaro E.P. aprehendido en el Estado 
de México, por agentes de la Policía Estatal 
de Investigación de la S.S.P. en estrecha 
colaboración con el Ministerio Público y con 
la Fiscalía General de aquella entidad.

Daniel A.P. es señalado, con base en los 
datos de prueba, como la persona que 
proporcionó el vehículo y la ubicación de 
la víctima, y E.A.E.P. como quien hizo los 
disparos que le ocasionaron la muerte.

En las instalaciones de la SSP los 
funcionarios mostraron en video, imágenes 
del seguimiento que se hizo de la camioneta 
tipo SUV de color blanco en la que se 
trasladaron los presuntos implicados en el 
crimen, desde el lugar de los hechos hasta 
el sitio donde la ocultaron, cubierta con una 
lona.

Con el uso de la tecnología del sistema de 
videovigilancia, el trabajo de inteligencia, 
y de campo con unidades terrestres y el 
nuevo helicóptero Bell 429 de la SSP, se 
recabó información para dar con el paradero 
de la camioneta y de los sujetos, uno de los 
cuales fue traído a esta entidad desde el 
Estado de México.

Las autoridades precisaron que 
próximamente se imputará a los dos 
individuos y se solicitará su vinculación a 
proceso, así como la medida cautelar de 
prisión preventiva oficiosa por todo lo que 
dure el proceso.

Especial / La Revista 

OPINIÓN ESPECIAL

En Yucatán, los delitos no 
quedan impunes: FGE y SSP

EL FISCAL GENERAL DEL ESTADO Y EL SECRETARIO DE 
SEGURIDAD PÚBLICA, JUAN MANUEL LEÓN LEÓN Y LUIS 
FELIPE SAIDÉN OJEDA, RESPECTIVAMENTE.

LAS AUTORIDADES PRECISARON QUE PRÓXIMAMENTE 
SE IMPUTARÁ A LOS INVOLUCRADOS Y SE SOLICITARÁ 
SU VINCULACIÓN A PROCESO.
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Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com 
Facebook: Raúl Asís Monforte González
Twitter: @raulmonforteg

CONSTRUYENDO

Somos muchos los que estamos 
involucrados en temas 
energéticos, y en especial en el 

sector eléctrico, quienes coincidimos 
en afirmar que cualquier proyecto 
de energía limpia y renovable que 
pretenda llevarse a cabo a partir de 
ahora hacia el futuro, necesariamente 
tendrá que incorporar, como uno 
de sus componentes críticos, el 
almacenamiento.

La industria de los electrones, esas 
pequeñas partículas que fluyen a 
través de los cables que los conducen 
hasta llegar al sitio exacto en donde 
proveerán la potencia necesaria 
para que se realice un trabajo, ya 
sea mover un motor, aportar calor, o 
iluminar un espacio, jamás consideró 
desde que nació como industria, 
que su producto entregable a los 
clientes, la electricidad, pudiese 
ser almacenada conformando un 
inventario, del cual se fuera tomando 
lo que en cada instante se necesite o 
demande, hasta hoy.

El estándar en la industria eléctrica, 
siempre ha sido generar esa energía 
de manera instantánea justamente 
cuando es demandada. Esto significa 
que cada vez que enchufas tu teléfono 
a la toma de corriente para que se 
cargue, enciendes la cafetera para 
servirte esa hirviente bebida que te 
ayudará a espabilarte, o tocas el botón 
de encendido de tu computadora 
para empezar a elaborar el informe 
de ventas del primer trimestre del 
año, ocasionas que en el lapso de 
unos pocos milisegundos, una central 
generadora de electricidad, que 
podría estar ubicada a 100 metros 
ó  950 kilómetros de distancia de 
donde te encuentras, incremente 
su producción de electrones, los 
haga viajar a través de las redes de 
transmisión y distribución, hasta 
meterlos al interior de tu oficina para 
que puedas llevar a cabo esas y otras 
tareas.

Cambiar hoy ese paradigma, ya no 
es opcional. Con la integración de 

Almacenamiento, un componente 
crítico de las redes eléctricas del futuro

El estándar 
en la industria 

eléctrica, siempre 
ha sido generar 

esa energía de 
manera instantánea 

justamente cuando 
es demandada.
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El mercado para 
almacenamiento 
de energía 
se expandirá 
exponencialmente 
en los próximos 
años, la 
tecnología avanza 
y la necesidad 
de integración de 
energía limpia y 
renovable será 
más compleja.

sistemas de baterías para almacenar 
energía, se abre una gran ventana de 
oportunidades, que trasciende la simple 
entrega y recepción de energía generada 
y consumida, que se intercambia para 
generar un balance neto, ya sea a cargo 
o a favor del usuario, que se refleja en su 
factura. 

Con dispositivos de almacenamiento 
modernos, y sistemas de gestión 
inteligente, los usuarios alcanzarán un 
nivel de empoderamiento como jamás lo 
han tenido antes.

Pero, ¿Cómo elegir el sistema de 
almacenamiento de energía más 
apropiado? Simple, como lo hacemos 
con cualquier otro producto o servicio, 
siempre tenemos que evaluar de entre 
todas las opciones disponibles, la que 
mejor se adapta a nuestras necesidades 
particulares. 

Recomendaría poner énfasis en cuatro 
características esenciales: seguridad, 
desempeño, durabilidad y flexibilidad. 
De poco o nada sirve ahorrar dinero o 
reducir tu huella de carbono en el planeta, 
si introduces a tu hogar un dispositivo 
que pone en riesgo a tu propiedad y a tu 
familia. Algunos tipos de baterías son 
fácilmente inflamables, muchas otras 
utilizan en su composición o fabricación, 
metales o compuestos químicos que son 
muy dañinos para la salud y el medio 
ambiente. Las que han demostrado tener 
un comportamiento más seguro, son las 
baterías de iones de litio.

Como en todas las demás inversiones 
que realizamos, buscamos obtener el 
retorno más alto en beneficios netos, y 
para que esto suceda, es crucial que los 

activos que se adquieren, tengan una 
larga vida útil, y que durante ese tiempo 
brinden un desempeño confiable, robusto 
y libre de problemas, conviene investigar 
y obtener recomendaciones objetivas de 
otros usuarios, acerca de la marca que se 
quiere utilizar, y preferir los productos que 
ofrezcan garantías de entre los 12 y los 15 
años, de desempeño libre de defectos. 

Cada usuario tiene necesidades distintas, 
tu podrías estar buscando de inicio, un 
sistema que te ofrezca simplemente un 
respaldo ante la eventual interrupción 
del servicio de electricidad en tu hogar, 
pero te conformas con un par de horas 
de autonomía en lo que llega a solucionar 
el problema el personal de la CFE. Pero 
un amigo tuyo puede necesitar un 
mayor tiempo de respaldo porque algo 
muy valioso podría perderse ante la 
eventualidad de un corte más prolongado. 
Y en ambos casos podría requerirse que el 
sistema sea adaptable para incrementar 
más adelante su capacidad, o que admita 
la integración posterior de un sistema de 
gestión y monitoreo en tiempo real por 
medio de computadora o dispositivos 
móviles. Incluso si más adelante las 
leyes y la tecnología lo permiten, realizar 
operaciones comerciales con la energía 
de un grupo numeroso de usuarios. 

No hay duda de que el mercado para el 
almacenamiento de energía se expandirá 
exponencialmente en los próximos años, 
la tecnología avanza aceleradamente, y 
la necesidad de integración de energía 
limpia y renovable será más compleja. 
Así que habrá que ser muy cuidadosos 
y apoyarse en la recomendación de un 
experto de tu confianza, para elegir 
sistemas a prueba de futuro. 
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LINEA DIRECTAOPINIÓN

Por Ramses Pech – Grupo 
Caraiva – León & Pech architect

¡México 
transfigúrate por favor!

El 2020 fue un cambio radical 
en todas las economías del 
mundo, destinadas a realizar 

una transfiguración total del plan que 
tenían hasta antes de la pandemia.

Muchas de las naciones al realizar 
este cambio, han revelado su 
verdadera naturaleza y cultura. Las 
cuáles, serán las bases para poder 
llegar a tener una estabilidad en cada 
una de las personas que habitan 
dentro de ella.

La transfiguración estará basada 
principalmente en tener un desarrollo 
económico, y una población con una 
mejor salud. Para realizarlo deberá 
contar con recursos financieros, 
tecnología e  infraestructura, para 
poder llevar una vida digna en el 
planeta. Una de estas variables, es 
mejorar la calidad del aire, utilizando 
la tecnología y ayudando a poder 
mutar a los nuevos cambios que la 
naturaleza, hoy día ha determinado. 
Un ejemplo de esto sería tener 
combustiones más completas dentro 
de las cámaras de combustión en los 
automóviles.

Todo lo anterior dependerá del 
como usamos a la tecnología, y 

para que la usamos. Pero todo este 
cambio requiere recursos para su 
transfiguración, y esto solo será 
aplicado por aquellas naciones que 
tiene una cultura de planeación del 
¿cómo? y el ¿cuánto?

En México, la pandemia ha traído 
como consecuencia, la confirmación 
del cómo hacemos las cosas dentro 
del crecimiento económico: “Planes 
sexenales, y esto dará a lugar a que 
continuaremos dependiendo del 
mundo.

Hoy la inversión extranjera directa 
ha contraído del 2018 a 2020 en un 
43% en nuevas inversiones, y solo 
ha caído en forma general un 14%. 
La caída no fue más profunda en 
el total, debido a que las empresas 
para poder mantener a los negocios, 
fueron apoyadas por sus matices e 
inversionistas, pero esta situación 
no podrá continuar sosteniendo al 
no haber nuevos negocios, y esto 
complica el retener divisas para 
su inversión productiva dentro de 
México.

Requerimos poder hacer un plan 
de desarrollo económico con la 
inversión pública-privada, siendo la 

De acuerdo con datos del INEGI del mes 
de enero, en México hay 2.9 millones de 

personas desocupadas, mientras que en el 
sector terciario, el más afectado, reporta 

2.6 millones desocupadas.
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de mayor importancia la última, porque puede tener acceso 
a recursos financieros en forma rápida.

Con datos del INEGI del mes de enero, podemos encontrar 
que hay acumulados:

• 2.9 millones de personas desocupadas.
• El sector terciario el más afectado con 2.6 millones 
desocupadas.

• Un aumento en más de 900 mil personas que ganan un 
salario mínimo.

Algunas personas están consiguiendo empleo, pero 
ganando mucho menos, y esto es un indicativo que el poder 
adquisitivo está disminuyendo. Recordando en enero, 
la inflación en el país registró una variación mensual de 
0.86%, y que fue impulsado mayoritariamente por el alza 
en los precios de los energéticos, los cuales aumentaron 
5.23% en enero 2021 respecto a diciembre 2020.

Considerando los datos al cierre del 2020 del INEGI del PIB 
a valores constantes, observa una contracción del 2018 al 
2020 del 7.64% de este. Esto ha traído como consecuencia 
que la balanza comercial, indique que estamos importando 
una mayor cantidad de productos, servicios y materias 
primas, al no tener dentro de México su producción.

En México el presupuesto por muchos años ha sido de 
índole social en su mayoría a un promedio del 65%, y la 
parte del desarrollo económico no mas del 28%. Esto indica 
en que cada administración pasada, y actual, no cuentan 
con el suficiente recurso financiero para poder mover la 
carreta de la economía, requieren de la privada. ¿si o no?

Uno de los sectores fundamentales para el desarrollo 
económico a partir del 2021, será el sector energético, y en 
México representa 5.76% del promedio total del PIB (4.10% 
hidrocarburos y 1.66% Eléctrico).

El que más aporta de los sectores en el PIB, es el terciario 
con un 64% en promedio. Esto indica que somos un país 

de servir a los negocios, y no de crearlos por medio de 
la actividad secundaria, y aprovechando a las energías 
primarias.

Continuar teniendo una reducción de nuevas inversiones 
extranjeras, y una falta de circulación de dinero adicional 
por medio de la creación de nuevos negocios, bajo un 
programa de desarrollo económico apoyado entre lo 
público-privado, podremos caer en un crecimiento del 
país en una curva suave prolongada, y estaremos con una 
desventaja ante otros países con quien intercambiamos 
comercio, como nuestros vecinos que están dentro del 
TMEC.

La gente no requiere salir de México, las divisas son flujos 
de efectivos diarios para el gasto de una familia, y estas 
no son inversiones de largo plazo que ayuden a tener 
infraestructura, tecnología y dejar de importar al producirlo 
dentro de nuestro país.

Las divisas solo sirven para continuar siendo serviles a 
los negocios, y solo nos convertimos en consumidores, 
esto solo genera empleos con un cierto nivel requerido de 
mano de obra calificada; cuando el futuro: “Es el desarrollo 
energético, manufacturero y infraestructura, para dar un 
soporte a cada familia, al tener un poder adquisitivo mayor 
al que hoy pretendemos que podemos tener.

Limitar a los negocios, inversiones, relaciones comerciales, 
y el pensar que puedes ser autosuficientes sin tener la 
tecnología, es un sinónimo que no tendrás un crecimiento 
económico.

El dinero crea negocios, empresas, empleos, servicios y 
circulación de dinero en crecimiento, las leyes organizan 
en facilitar todo lo anterior, usarlas para el control limita a 
una misión de largo plazo.

El objetivo de una nación en un administrador de ella es 
acoplar los planes que la nación requiere, y no acoplar lo 
que considera que será para transcender.
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En Campeche, las campañas no han 
empezado, pero las descalificaciones 
no han parado, el tiempo pondrá a cada 
quien en su lugar.

CLAROSCURO

Los rumores jamás deberían ser 
fuentes de información, pero 
han llevado a buenos temas. Los 

periodistas los consideramos y sólo 
los usamos cuando confirmamos 
que son ciertos y tienen más 
elementos de los que nos habían 
dicho y están ricos en detalles.

En los preparativos de las campañas 
que veremos a partir de marzo, si 
alguien ha acaparado la atención 
por las constantes polémicas en 
que se ha visto envuelta es Layda 
Sansores: Que llegaba en diciembre, 
que su licencia sería desde 
entonces, pero pasó navidad, llegó 
año nuevo y la hasta hoy alcaldesa 
de Álvaro Obregón sigue siendo 
tema polémico porque a ciencia 

cierta nadie sabe si será, después 
de todo, la candidata de Morena al 
gobierno de Campeche.

La solicitud de licencia pareció 
alargarse y cuando se concretó no 
fue definitiva y ello provocó una 
nueva escalada de especulaciones, 
rumores y análisis precisamente 
porque en política se da certeza 
cuando se pide la definitiva para 
contender por otro cargo y se deja 
abierta cuando sólo se explora el 
terreno.

Sin embargo, la forma como se hace 
ahora en la CdMx está plasmado en 
la nueva Constitución e involucran 
a la asamblea para darlas, pero 
no debería ser problemas por la 

Turbiedad
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amplia mayoría de Morena en esa 
cámara local, aunque nunca hay 
que dejar de ver los adversarios y 
malquerientes en el propio partido 
que pueda tener la alcaldesa.

Hasta en tres ocasiones, sin 
embargo, a Sansores la han 
bajado de la contienda y, quizá sus 
malquerientes, han hecho circular 
encuestas preguntando quien 
debería ser candidato si ella no 
llegase. Ya se imaginará usted las 
respuestas, sobre todo de los que 
fundaron y hacen operativo ese 
partido en Campeche.

En el caso de Eliseo Fernández 
hay demasiada carga emocional 
en su candidatura. Se le acusa de 
todo, se le exonera de todo, pero la 
realidad es que la corrupción a su 
paso por la Comuna tiene muchos 
elementos que no sólo la evidencian 
sino la ratifican, pero ya en otro 
momento presentaré las que tengo 
y no he podido compartir por lo 
complicado que ha sido encontrar 
a los asignados para ejecutar las 
obras, algunas que ni siquiera se 
realizaron.

Hay un fraude a un banco de 
desarrollo y hasta en temas de 
alumbrado público y agua potable 
hay documentos falsos, pagos 
duplicados y elementos que 
permiten aseverar que el alcalde no 
tiene calidad moral para señalar a 
nadie, y menos solvencia para ser 
gobernador de Campeche. Cómo en 
botica: fraudes y desvío de fondos 
estatales y federales. Todo un tema 
pero ya veremos que se convierte 
en juicios reales.

Sin embargo, la nota se la llevó 
el evento de Christian Castro, 
candidato de la Alianza Va por 
Campeche, en el que la polémica se 
centró en el desalojo, poco gentil, 
de un personaje con problemas de 
capacidades diferentes.

Dice un refrán que el que cometa 
menos errores ganará la elección, 
y si bien Christian había salido 
bien librado de esta primera fase, 
la gente que colabora con él metió 
el pie y provocó que sus tres 
propuestas fundamentales para el 

inicio de campaña no se llevaran la 
noche.

El vídeo del desalojo de un 
discapacitado le dio parque a sus 
oponentes para tratar de generar 
polémica porque, hasta ahora, el 
único argumento en su contra es 
que es sobrino de su tío y quieren 
convertirlo en un delito de portación 
de tío prohibido. Vaya desesperación, 
pero inconscientemente dejan claro 
que contra él no tienen nada más 
que el odio o la revancha contra 
su familiar el ex gobernador hoy 
presidente nacional del PRI. Es 
natural: es el que expone la corona.

Sin embargo, Christian Castro 
reaccionó, pidió lo disculpen por 
la actuación de esos custodios y 
ofreció que todos los ciudadanos 
tendrán abiertas las puertas a sus 
actos de campaña, no sólo para 
certificarlos sino también para 
dejar claro que lo que él pretende 
es convencer con argumentos, con 
proyectos y con programas más 
que con censuras, críticas y actos 
violentos. Humildad, ante todo.

Varios personajes recorrieron el 
fin de semana la entidad desde 
los funcionarios públicos Delfina 
Gómez, titular de Educación; hasta 
Santiago Nieto, cuya presencia 
quisieron forzarla como la evidencia 
de una investigación de corrupción 
en el patio.

Luego alertaron de la presencia de 
Antonio Sola, operador político y 
generador de contenidos polémicos 
en campañas, supuestamente 
ya integrado a la campaña de la 
Alianza Va por Campeche de la 
mano de Rubén Moreira.

Sólo hubo fotos, pero nada de 
certezas de los motivos de las 
visitas, aunque Nieto si concedió 
entrevista y fue muy genérico y 
ambiguo en sus declaraciones. En 
lo que no lo fue es en la gratitud y 
aprecio por Renato Sales.

Las campañas no han empezado, 
pero las descalificaciones no han 
parado. Ya los días pondrán a cada 
quien en su lugar.
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En ‘Fast Track’, senadores de Morena 
dan el SÍ a reforma eléctrica de AMLO

Entre acusaciones del PRI, PRD, PAN 
contra Morena de “albazo legislativo”, de 
no respetar los procesos y de no querer 

debatir, senadores avalaron en lo general 
modificaciones a la Ley de la Industria 
Eléctrica. Los legisladores discuten en lo 
particular las reservas presentadas.

El dictamen avalado se deriva de la iniciativa 
preferente del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Esta propuesta pasó en la 
Cámara de Diputados y en el Senado sin 
tener ninguna modificación.

En sesión convocada a última hora, los 
senadores aprobaron que se modifique el 
orden de prioridad para el despacho de las 
centrales eléctricas y se le dé prioridad a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) sobre 
empresas privadas.

Se privilegia a las plantas hidroeléctricas; 
luego la planta nuclear y las centrales 
geotérmicas de ciclo combinado y 
termoeléctricas de la CFE; plantas eólicas y 
solares de particulares, y centrales eléctricas 
del ciclo combinado de propiedad privada.

También obliga a la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) a revisar e invalidar los 
permisos de autoabastecimiento de energía 
eléctrica obtenidos, en su caso, mediante 
“actos constitutivos de fraude a la ley”.

Durante la discusión, Beatriz Paredes señaló 
que el PRI estuvo en desacuerdo con el 
desaseo en el procedimiento parlamentario 
con el que se procesó el dictamen. Mencionó 
que es grave la precipitación con el que se 
avalaron estas modificaciones a la LIE en 
comisiones unidas y dijo que Morena actuó 
unilateralmente.

“Fue grave la negativa de la mayoría de llevar 
a cabo un parlamento abierto. Es paradójico 
que tratarse de un asunto sobre un tema 
estratégico para el desarrollo nacional no 
haya disposición para escuchar opiniones 

diversas y, en cambio, para otros temas se 
fuerce a una consulta popular”, mencionó la 
senadora.

El panista Julen Rentería lamentó que no se 
diera el tiempo para convocar a parlamento 
abierto y escuchar a los expertos para que 
explicaran cuáles son las implicaciones 
de estas reformas. Recordó que durante 
la discusión de estas modificaciones en 
comisiones unidas, Morena solo daba 
argumentos ideológicos y no técnicos sobre 
las reformas.

Mientras, el senador Ricardo Monreal 
comentó que las reformas son 
constitucionales y son congruentes con lo 
dispuesto en la Carta Magna, porque, dijo, 
priorizan el interés nacional de brindar un 
servicio público de transmisión.

“La Constitución no estableció ninguna regla 
para la participación de particulares 

EspecialEspecialESPECIAL
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en áreas exclusivas del Estado”, señaló el también coordinador 
de Morena en el Senado.

Ley de la Industria Eléctrica

De acuerdo con diferentes versiones periodísticas, la Ley de 
la Industria Eléctrica, presentada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, es el intento más reciente del político 
tabasqueño para fortalecer a la compañía estatal Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y se plantea después de que la 
Suprema Corte desarmó un intento de la Secretaría de Energía 
(Sener) por imponer una política para favorecer a la empresa 
productiva del Estado.

BBVA señaló en un análisis que la iniciativa, comparable con 
una expropiación, puede dejar obsoletas inversiones privadas 
por 40,000 millones de dólares, 5 veces el desembolso del 
gobierno para la refinería de Dos Bocas.

Para entender en qué consiste y cuáles son sus principales 
impactos, a continuación una síntesis de los cambios que 
propone el Poder Ejecutivo.

Prioridad para usar la energía de CFE

El propósito del gobierno es que las centrales hidroeléctricas 
de CFE despachen primero su energía al sistema eléctrico, 
seguidas de su central nuclear, plantas geotérmicas, de 
ciclos combinados y termoeléctricas. En segundo lugar de 
prioridad, las plantas de ciclo combinado de Productores 
Independientes de Energía. En un tercer orden entrarían las 
centrales eólicas y solares de la iniciativa privada, y al final los 
ciclos combinados privados.

El Poder Ejecutivo pretende cambiar el criterio de los costos 
variables a costos fijos, pues el Mercado Eléctrico Mayorista, 
derivado de la reforma energética del gobierno priista de 
Enrique Peña Nieto, no refleja los costos totales de generación 
de electricidad —como los llamados servicios conexos que 
garantizan la confiabilidad y seguridad del sistema eléctrico—, 
sino únicamente aquellos que terminan por desplazar a CFE.

A diferencia de la iniciativa presidencial, el Centro Nacional 
de Control de Energía (Cenace) actualmente despacha la 
energía que demanda el país de acuerdo con un criterio de 
competencia económica, eficacia e imparcialidad.

Permisos subordinados a planes del gobierno

El gobierno morenista argumenta que la reforma priista 
promovió la entrega de permisos de generación de forma 

desordenada, lo que saturó las líneas de transmisión, 
pero esta misma administración canceló la licitación de 
2 redes de transmisión para desahogar los cuellos de 
botella en el sur y norte del país, respectivamente.
Según la iniciativa, la proliferación indiscriminada 
de permisos constituye un grave riesgo para el 
funcionamiento de la red nacional de transmisión y redes 
de distribución.

Por lo tanto, los permisos que se entreguen deberán estar 
alineados con el Programa Nacional del Sistema Eléctrico 
Nacional (Prodesen), que elabora la Secretaría de Energía 
cada año y con una proyección a 15 años.

Certificados limpios para plantas viejas de CFE

López Obrador busca que las plantas de CFE, como las 
hidroeléctricas y su central nuclear, puedan emitir Certificados 
de Energía Limpia sin considerar el inicio de su operación 
comercial, pues actualmente solo pueden hacerlo centrales 
que arrancaron producción después del 11 de agosto de 2014 
o tuvieron aumentos en su capacidad de generación.

Los certificados acreditan la generación de luz con fuentes 
limpias. Estos se pueden adquirir en el mercado eléctrico 
mayorista o en subastas eléctricas, para que los participantes 
obligados puedan compensar el consumo de energía 
contaminante.

La iniciativa privada ha manifestado que si las plantas de 
CFE emiten certificados inundarían el incipiente mercado 
y devaluarían los títulos a cero, lo que pondría en riesgo el 
desarrollo de algunos proyectos, además de los ingresos que 
actualmente perciben por este mecanismo.

Adiós a las compras obligadas 
de CFE en subastas eléctricas

Con la reforma de 2013, los suministradores de servicios 
básicos, en este caso CFE, tienen que contratar cobertura 
eléctrica exclusivamente con subastas organizadas por el 
Cenace. Si la empresa requiere más energía, tiene que acudir 
al Mercado Eléctrico Mayorista, con precios más caros.

La perversión de este esquema, según el gobierno, es que son 
contratos a 20 años con precios que no contemplan cambios 
del mercado y que se aprovechan de la infraestructura de CFE.

Las subastas de eléctricidad establecieron precios de 
generación de hasta 20 dólares por MegaWatt-hora (MWh), 
una cifra que en su momento fue un récord internacional y 
referencia para otras subastas a nivel mundial.

Anulación de permisos para autoabasto eléctrico

El autoabasto eléctrico es un modelo establecido en el sexenio 
del priista Carlos Salinas de Gortari, implementado para que 
grandes consumidores industriales, como las cementeras, 
acereras o firmas automotrices, pudieran generar su propia 
electricidad e incorporarla a la red de transmisión, incluso si 
la planta no estaba en la misma zona de sus fábricas.

Pero esta situación se distorsionó con la posibilidad de 
sumar socios a una central hasta con solo un dólar. CFE ha 

LOS SENADORES DE MORENA, PES Y PT 
APROBARON LA LEY DE LA INDUSTRIA 
ELÉCTRICA.
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denunciado un mercado negro de electricidad con precios por 
debajo del mercado eléctrico mayorista bajo este esquema.

La reforma persigue que la Comisión Reguladora de Energía 
(CRE) invalide estos permisos donde participan empresas de 
diversos sectores como Femsa, Walmart, Bimbo, Telmex y 
AT&T.

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) estimó que las 
empresas que emplean el autobasto eléctrico generan el 14% 
del Producto Interno Bruto (PIB).

Revisión de contratos de CFE con productores privados

Este cambio pretende revisar la legalidad y rentabilidad para 
el gobierno de los contratos de generación y compraventa 
eléctrica de la empresa estatal suscrita con Productores 
Independientes de Energía (PIE).

El gobierno justificó este punto porque la administración 
priista incluyó el esquema en la ley eléctrica derivada de la 
reforma energética, a pesar de que se derogó la legislación 
que los sustentaba, además contienen tarifas crecientes 
mientras los precios de electricidad bajo otros modelos son 
considerablemente inferiores y fijos.

“Existe una contradicción insalvable, lo que provocó 
su desnaturalización y que le ocasionó graves daños 
patrimoniales a la CFE, siendo ello una razón más que 
suficiente para proceder a la revisión de su legalidad”, señala 
el presidente en el documento.

Consumidores pagarán reforma eléctrica de AMLO: CCE

Los consumidores pagarán el precio de la reforma a través de 
productos más caros porque la electricidad para empresas 
será más costosa.

Carlos Salazar, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial. Foto: Angélica Escobar/Forbes México.

Carlos Salazar, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial. Foto: Angélica Escobar/Forbes México.

Los consumidores mexicanos pagarán el precio de la reforma 
eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
advirtió el Consejo Coordinador Empresarial (CCE).

El organismo aseguró que los cambios legales aprobados 
por el Congreso no subirán la electricidad a los hogares, pero 
sí a las empresas por un costo implícito 26% más caro de 
generación eléctrica de la CFE frente a la iniciativa privada, 
equivalente a 60,000 millones de pesos anuales, y que tendrá 
que financiarse o subsidiarse por parte de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP).

“Cualquiera de las dos alternativas que se seleccione tendrán 
un impacto en los consumidores finales. El consumidor 
tendrá que pagar vía precios ese pantalón que le va a salir 
más caro, esa camisa, ese bien que va a comprar (…) porque 
la electricidad para producirlo será más cara”, declaró el 
presidente del CCE, Carlos Salazar Lomelín durante el foro 
virtual “Electricidad para el Futuro de México“.

Sus comentarios aparecen horas después de que el Senado 
aprobó la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, planteada 
como iniciativa preferente por el presidente López Obrador 
para priorizar el despacho energético de la empresa que 
dirige Manuel Bartlett.

Aquí los detalles: Guía Forbes para entender la reforma 
eléctrica que aprobó el Congreso

Salazar Lomelín coincidió con la visión del expresidente 
Lázaro Cárdenas respecto a que la electricidad debe ser más 
barata, pero no únicamente para los hogares, sino para todos 
los mexicanos, incluyendo pequeños comercios, negocios 
informales, empresas medianas y grandes.

“Cualquier agente económico requiere tener una electricidad 
más barata”, mencionó.

El presidente del grupo empresarial recordó que el Senado 
negó al sector privado exponer sus argumentos técnicos y 
económicos para que pudieran votar la iniciativa; esto, luego 
de que la Cámara de Diputados sí realizó un ejercicio de 
parlamente abierto.

“Estoy convencido de que la soberanía no se obtiene con 
retórica, no se obtiene con discursos se obtiene con una 
sociedad cuándo es suficientemente eficaz, eficiente y 
cuando optimizar sus recursos y tiene debates encontrando 
las mejores decisiones en cada uno de los pasos que tiene que 
tomar”, sostuvo el dirigente del CCE.

EspecialEspecialESPECIAL

DOS DE LOS TRES SENADORES DE YUCATÁN 
VOTARON EN CONTRA DE LA LEY DE LA INDUSTRIA 
ELÉCTRICA, JORGE CARLOS RAMÍREZ MARÍN 
(PRI) Y RAÚL PAZ ALONZO (PAN), MIENTRAS QUE 
VERÓNICA CAMINO FARJAT (ANTES DEL PVEM 
Y AHORA DE MORENA) LO HIZO A FAVOR DE LA 
POLÉMICA REFORMA.
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“El subsecretario de Salud, 
Hugo López-Gatell Ramírez, no 
se encuentra internado en el 

Hospital Temporal Citibanamex 
por padecer COVID-19, como se 
ha reportado. Es fake news, él se 
encuentra en su casa, no está en 
cuidados intensivos. Lleva cuatro 
días asintomático”.

Así lo dijo el viernes 26 de febrero 
la directora de Comunicación 
Social de la Secretaría de Salud, 
Judith Coronel Morales, luego de 
que diversos medios reportaron 
que el desacreditado funcionario, 
enfermo de COVID-19 desde el 20 
de febrero, había sido internado 
en el hospital Covid en el Centro 
Citibanamex.

La noticia, falsa según Coronel, 
circuló después de que durante varios días dos funcionarios 
dieran informes contradictorios sobre la salud del 
subsecretario.

El lunes 22 de febrero, el director general de Promoción 
de la Salud, Ricardo Cortés, aseguró que “El doctor se 
encuentra con un cuadro leve de sintomatología (…) está 
bien controlado”.

Sin embargo, la condición de López-Gatell aparentemente 
no era tan buena, ya que ese mismo día tuvo que recibir 
oxígeno, como lo confirmó Cortés el miércoles 24, al 
informar que su jefe “está recibiendo una oxigenación 
suplementaria…”.

Un día después, el jueves 25, ante la ola de especulaciones 
que despertó el hecho de que López-Gatell tuviera que 
recibir oxígeno, el director general de Epidemiología, 
José Luis Alomía, aseguró que “No existe, es mentira, no 
hay ningún tipo de agravamiento del subsecretario (…) 

Al revés, la evolución en las últimas 24 horas 
ha sido favorable (…) Él nos comenta que se 
encuentra prácticamente ya asintomático (…) con 
la aplicación de este oxígeno y cuidados que él ha 
tenido, vuelve a tener saturación del 97%, así se 
ha mantenido, en buen estado de salud general”.

El “buen estado de salud general” en que se 
encontraba el subsecretario el jueves no era tan 
bueno porque un día antes, el miércoles 24, se 
internó en el hospital de Citibanamex, como él 
mismo lo confirmó la noche del domingo 28 en un 
mensaje que le envió al diario La Jornada: “No me 
hospitalizaron por estar delicado sino para recibir 
tratamiento, que es intravenoso y más fácil de 
manejar que en casa”.

¿Tratamiento intravenoso sin estar delicado?

De las personas que conozco que han enfermado 
de COVID-19, ninguno me reportó haber recibido 
un tratamiento similar, lo cual me permite suponer 

que el subsecretario habría recibido por vía intravenosa 
diversos medicamentos que no están a disposición de la 
mayoría de los que han sido infectados por el SARS-CoV-2 
y que generalmente se administran en casos graves o a 
pacientes influyentes o adinerados. Entre estos están 
los anticuerpos sintéticos monoclonales, el remdesivir, 
esteroides, el CAP-1002 y otros. Algunos supuestamente 
los recibió Donald Trump cuando en octubre pasado 
enfermó de COVID-19.

Es evidente que los funcionarios de la Secretaría de Salud 
han mentido al informar sobre la salud de López-Gatell, 
siendo Coronel Morales la más mentirosa de todos porque, 
intentando emular al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, hasta calificó de fake news los reportes que 
afirmaban que el subsecretario estaba hospitalizado.

Es curioso, pero estos tres burócratas de alto nivel de la 4T 
son idénticos a muchos de los neoliberales conservadores 
que tanto disgustan a AMLO.

Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy / 
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy /
 Sitio: ruizhealytimes.com

Funcionarios mentirosos en la Secretaría de 
Salud  parecen neoliberales conservadoreS

Hugo López Gathell se internó 
en el hospital de Citibanamex, 
el miércoles 24 como él 
mismo confirmó la noche del 
domingo 28 en un mensaje que 
envió al periódico La Jornada.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador 
ha dicho desde el inicio de su gobierno que 
uno de los ejes del cambio que él promueve 

es acabar con los privilegios.

Por eso llama tanto la atención que una 
ministra de la Suprema Corte propuesta por 
el mandatario, y casada con un empresario 
constructor vinculado con él desde hace muchos 
años, haya solicitado una matrícula al consulado 
de México en San Antonio, Texas, como si fuese 
residente en esa ciudad.

La información se conoció en el contexto de 
un programa de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores para gestionar vacunas anticovid 
para mexicanos que viven en Estados Unidos. Y 
aunque el canciller Marcelo Ebrard negó que el 
cónsul Rubén Minutti Zanatta hubiese ayudado 
a la ministra Yasmín Esquivel o a su esposo José 
María Riobóo a ponerse la vacuna, no queda 
claro para qué quería ella estar matriculada.

En una carta enviada al director del diario 
Reforma, la ministra justificó su decisión por el 
hecho de que su cónyuge “desde hace 40 años 
tiene un domicilio en San Antonio”. Good for him, 
pero eso no significa que el matrimonio viva en 
esa ciudad.

Tampoco queda claro por qué tramitó la 
matrícula consular apenas en febrero pasado, 
cuando que su esposo, como dice ella, adquirió 
el inmueble hace décadas. Ojalá que, como 
ofreció Ebrard, el Órgano Interno de Control de 
la SRE encuentre la respuesta a esas incógnitas 
y haga pública la información.

Sería interesante saber también si el que 
el propio Minutti firmara la matrícula está 
relacionado con que él fue subordinado de la 
ministra cuando ella encabezó el Tribunal de lo Contencioso 
Administrativo.

Esquivel llegó a la Suprema Corte hace casi dos años luego 
de haber sido incluida por el presidente López Obrador en 
la terna para suceder a la ministra Margarita Luna Ramos, 
quien concluyó su gestión a finales de 2018. La propuesta 
llamó la atención por ser esposa de Riobóo, constructor 
relacionado con López Obrador desde que éste era jefe 
de Gobierno del entonces Distrito Federal. Fue el autor de 
la teoría de que “los aviones se repelen” para justificar la 
futura operación simultánea del aeropuerto Benito Juárez 
y el que se construye en la actual base militar de Santa 
Lucía.

Siete meses después de la incorporación 
de Esquivel a la Corte, se dio la inopinada 
renuncia de otro ministro, Eduardo 
Medina-Mora, luego de ser señalado por 
el Presidente como presunto delincuente. 
Aunque nunca se le probaría ilícito 
alguno, Medina-Mora dejó su cargo, sin 
ofrecer mayor explicación, mediante una 
escueta carta.

El caso del exembajador en Londres y 
Washington y exprocurador General de 

la República fue presentado como ejemplo del combate 
al “tráfico de influencias” que el gobierno federal estaba 
dispuesto a llevar a cabo. Pero como nunca llegaron a 
nada las investigaciones que supuestamente se realizaban 
contra él, es justo preguntar si no se trató únicamente de 
una presión para que dejara su asiento en la Corte y así 
colocar en el alto tribunal a alguien cercano al actual 
gobierno.

¿Qué se hará ahora con el caso Esquivel y otros cercanos a 
la Cuarta Transformación que presuntamente han echado 
mano de influencias? ¿Se esperará a que lo sepulte el polvo 
del tiempo o se investigará si los privilegios siguen vivos?

Por Pascal Beltrán del Río

Influencias

El empresario constructor 
José María Riobóo y su 
esposa, Yasmín Esquivel, 
ministra de la SCJN.
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Los 25 diputados recibirán las respuestas a 
las preguntas no contestadas durante la 
comparecencia de los funcionarios estatales, 

en el marco de la Glosa del II Informe de Gobierno, 
al darse a conocer la recepción de los oficios 
respectivos durante la pasada Sesión Ordinaria.

El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso 
del Estado, Felipe Cervera Hernández (PRI), 
comentó que las respuestas ahora serán evaluadas 
por las y los legisladores para emitir sus opiniones 
y compartirlos con la sociedad, ya que todos los 
temas incluidos son importantes.

“La aplicación de los recursos públicos, estamos 
viendo una serie de situaciones que queremos 
dejar en claro, que se ejerzan con transparencia 
y efectividad, para eso estamos solicitando esa 
información”, añadió.

Consuelo Zavala

En la plenaria, la LXII Legislatura aprobó por 
unanimidad en lo general y por mayoría en lo 
particular, con el voto en contra de la diputada 
Silvia López Escoffié, otorgar el Reconocimiento 
“Consuelo Zavala Castillo” a la doctora Julia 
Guadalupe Pacheco Ávila, por sus destacadas 
contribuciones de investigación en materia de 
medio ambiente.

Por tal razón, se convocó a la siguiente Sesión 
Solemne el lunes 8 de marzo del presente año a las 
12 horas para entregar dicho galardón, en el marco 
del Día Internacional de la Mujer.

Asimismo, en asuntos generales, el diputado 
del PAN, Manuel Díaz Suárez, hizo un llamado 
al Gobierno Federal para que sean empáticos y 
apliquen las vacunas contra el Covid-19 a todo el 
personal de salud, de instancias públicas y privadas, 
ya que existen manifestaciones de este sector, entre doctores 
y enfermeras, de no haber recibido las inoculaciones.

Agregó, que se necesitan al menos 100 mil dosis en Yucatán 
para que los trabajadores de la salud estén cubiertos, pero 
actualmente no tiene una claridad de las dosis aplicadas, ya 
que primero se dijo que se habían realizado 27 mil y después 
informaron que 68 mil.

Por otro lado, la diputada del PRI, Janice Escobedo Salazar, 
también pidió considerar que se aplique la vacuna a todo 
el personal que trabaja en centros de salud y hospitales, 
es decir, administrativos, de limpieza, entre otros; al igual 
que consideró como héroes a los trabajadores de la salud 
que arriesga su vida y hasta la de sus familiares, por lo que 

también hizo un llamado al Gobierno de 
Yucatán “para que haga las gestiones 
necesarias para replantear esta estrategia 
para que todo el personal de salud pueda 
recibir esta vacuna”.

Iniciativas

En otros temas, la diputada de Morena, 
Fátima Perera Salazar, presentó una 
iniciativa para reformar y adicionar diversas 
disposiciones a la Ley para la Protección 
de los Derechos de los Adultos Mayores 
del Estado, para evitar la trasgresión a los 
derechos de las personas adultas mayores 
y a recibir en igualdad de condiciones todos 
los programas y oportunidades.

De la misma manera, la diputada del PAN, 
Kathia Bolio Pinelo, presentó una iniciativa 

para reformar y adicionar diversas disposiciones de la Ley 
de Víctimas del Estado, con el fin de otorgarles refugio a las 
mujeres que han sido víctimas de violencia familiar, de género 
y tentativa de feminicidio.

Además, la propuesta busca implementar un dispositivo 
llamado pulso de vida para que estas féminas que cuentan 
con un micrófono para hablar directamente a la policía 
cuando se sientan amenazadas, así como un geolocalizador 
para que acudan cuando accionen un botón de pánico.

“Estos aparatos existen y se aplican en otras entidades con 
mucho éxito, reduciendo los delitos, entre ellos el costo de 
la vida para una mujer, así como otorgar asesorías jurídicas y 
psicológicas”, recalcó.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

LXII Legislatura recibe respuestas 
pendientes del II Informe de Gobierno

LOS 25 DIPUTADOS 
RECIBIRÁN LAS 
RESPUESTAS A 
LAS PREGUNTAS 
NO CONTESTADAS 
DURANTE LA 
COMPARECENCIA DE 
LOS FUNCIONARIOS 
ESTATALES, EN EL 
MARCO DE LA GLOSA 
DEL II INFORME DE 
GOBIERNO.
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Con la plantación del árbol 
número 100 mil en lo que va 
de la actual administración, se 

cumplió la meta programada en el 
Plan de Infraestructura Verde 2018-
2021 para mantener el desarrollo 
sustentable del municipio en beneficio 
del medioambiente y la calidad de 
vida de todas y todos los meridanos.
Durante breve ceremonia realizada en 
el parque de San Sebastián, el alcalde 
de Mérida, Renán Barrera Concha, 
quien encabezó el evento, subrayó que 

gracias a las acciones de arborización 
realizadas en el municipio, Mérida ha 
sido reconocida como Ciudad Árbol 
por segundo año consecutivo por Tree 
Cities of the World.

—Este reconocimiento únicamente se 
dio a 120 ciudades de 63 países, por 
lo que es una enorme satisfacción 
haberlo recibido y es también una 
muestra de que estamos haciendo 
bien las cosas para que Mérida sea 
cada vez más verde —dijo.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Ayuntamiento llega a la 
meta, siembra 100 mil árboles 

en esta administración

EN BREVE CEREMONIA 
REALIZADA EN EL PARQUE 

DE SAN SEBASTIÁN, EL 
ALCALDE DE MÉRIDA, 

RENÁN BARRERA CONCHA 
ENCABEZÓ LA PLANTACIÓN 

DEL ÁRBOL NÚMERO 100 MIL 
EN LO QUE VA DE LA ACTUAL 

ADMINISTRACIÓN.
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Barrera Concha destacó que este 
logro de llegar a la meta antes de que 
termine la administración ha sido 
posible gracias a la participación 
de la ciudadanía, que se ha sumado 
adoptando árboles y participando en 
jornadas de plantación.

—Aun cuando por la pandemia 
tuvimos que suspender las jornadas 
masivas en las que participaban 
familias enteras, el entusiasmo y 
compromiso de las y los meridanos 
no disminuyó y por eso hoy 
agradecemos esa colaboración 
que nos permitió alcanzar la meta 
ofrecida.

Indicó que continuarán las labores 
de plantación de árboles en la 
ciudad y sus comisarías para seguir 
en la construcción de la Mérida de 10 
a la que todos aspiramos y tenemos 
derecho.

Recordó que se logró alcanzar la 
meta de 100,000 árboles plantados 
gracias a las jornadas en espacios 
públicos, a las cruzadas forestales, 
así como al programa “Adopta un 
árbol” y otras acciones como el 
Programa de Estacionamiento y 
Pisos Urbanos, en la Universidad 
Modelo, Cementerio Xoclán y Parque 
de Deportes Extremos.

Remarcó que se han puesto en 
marcha en el Ayuntamiento otros 
programas para mejorar el entorno y 
promover el cuidado de los árboles, 
como el Inventario de Arbolado 
Urbano, que permite saber cuántos 
árboles hay en la ciudad, así como 
su estado de salud, y la aplicación 
Árbol MID, con la cual desde los 
teléfonos celulares se puede 
obtener información sobre el tipo 
de especies y otros datos para estar 
mejor informados y lograr involucrar 
a niños y jóvenes en el cuidado 
medioambiental.

En su intervención, la secretaria de 
Desarrollo Sustentable del gobierno 
del Estado, Sayda Rodríguez Gómez, 
reconoció la labor del Ayuntamiento 
y la sociedad civil interesada en 
el cuidado del medio ambiente y 
destacó las acciones conjuntas 
entre las autoridades estatales y 
municipales para lograr las metas de 
arborización y la cultura del cuidado 
ambiental.

Por su parte, la directora de la Unidad 
de Desarrollo Sustentable, Eugenia 
Correa Arce, recordó que además 
de las cruzadas forestales y la 
adopción de árboles que permitieron 
llegar a la meta, actualmente está 
en marcha la campaña 21-21 “Por 
una Mérida más verde”, que incluye 
8 puntos de adopción en los cuatro 
puntos cardinales del municipio. 
Se pueden consultar ubicaciones 
y horario de atención en:  http://
www.merida.gob.mx/sustentable/
contacto/adopta-un-arbol.phpx

Luego del acto protocolario, el 
Alcalde y personas invitadas 
participaron en la plantación de un 
árbol de balché en el área verde del 
parque de San Sebastián.

Al evento asistieron también Enrique 
Ancona Teigell, presidente del 
Patronato del Centro Histórico de 
Mérida; Ricardo Gutiérrez Cervera, 
consejero de Kanan Kab, A.C. y 
José Collado Soberanis, director de 
Servicios Públicos Municipales.

EL PRESIDENTE 
MUNICIPAL DESTACÓ 
QUE MÉRIDA HA SIDO 
RECONOCIDA COMO 
“CIUDAD ÁRBOL” 
POR SEGUNDO AÑO 
CONSECUTIVO POR 
TREE CITIES OF THE 
WORLD.
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal supervisó la construcción 
del nuevo centro logístico de Amazon en el municipio de 
Umán, que se convertirá en el primero en la región sureste 

de la compañía multinacional dedicada al comercio electrónico 
de bienes y servicios de computación, proyecto que se traduce 
en una importante derrama económica, así como la creación de 
cientos de fuentes de empleo para los yucatecos durante su 
edificación y su próxima operación.

Acompañado del director de operaciones de Amazon México, 
Diego Méndez de la Luz, el Gobernador constató las labores 
que se realizan como parte de este proyecto, las cuales cuentan 
con un avance general del 35%, por lo que se espera que en 
unos meses inicie operaciones, ofreciendo oportunidades de 
trabajo más competitivas para las personas del estado.

En ese marco, se informó que, como parte de la colaboración 
que existe entre Yucatán y la firma multinacional, el Gobierno 
del Estado y Amazon fortalecerán su alianza estratégica para 
impulsar el crecimiento de las pequeñas y medianas empresas 
locales, así como de artesanos yucatecos.

Cabe mencionar que, producto de este trabajo coordinado 
entre el Gobierno estatal y la firma multinacional, través de 
la Secretaría de Fomento Económico y Trabajo (Sefoet), se ha 
estado preparando personal de micros y medianas empresas 
para aumentar sus ventas mediante esta plataforma 
electrónica, con el objetivo de que puedan acceder a mercado 
nacional e internacional.

A la fecha, se han impartido talleres para vender en Amazon, 
capacitando en total a 284 empresas, de las cuales el 60% son 
del sector Alimentos y Bebidas, el 25% son del sector Textil y el 
15% restante pertenece a sectores diversos, como artesanías, 
cosmética, productos de limpieza e higiene, entre otros.

Por lo que toca a este nuevo 
centro logístico, se destacó que 
su establecimiento y apertura 
en Umán vendrá a generar una 
amplia variedad de puestos de 
trabajo y excelentes posiciones 
con salarios competitivos en 
la industria, con vacantes en 
diferentes áreas como Recursos 
Humanos, Operaciones, 
Seguridad, Protección y 
Finanzas, entre otras.

De igual manera, entre los beneficios integrales que se 
ofrecerán a los que ahí trabajen, se les ofrecerá la posibilidad 
de desarrollar un crecimiento a largo plazo, ya que tendrán la 
oportunidad de crear una nueva carrera profesional en Amazon 
desde el día uno.

Durante el recorrido, el director de operaciones de Amazon 
México, Diego Méndez de la Luz, afirmó que con el inicio de 
operaciones de este Centro se podrá ofrecer una mejor atención 
a los clientes y mayor cercanía con las empresas y artesanos 
locales. Además, se podrán realizar servicios el mismo día 
a comunidades cercanas del estado, como Mérida, Umán, 
Progreso y otros municipios circundantes; así la modalidad 
de entrega al día siguiente para localidades de los estados 
como Campeche, Bacalar y Chetumal, así como para mejorar el 
servicio en Cancún, Playa del Carmen y Tulum.

Méndez de la Luz detalló que, en el país, existen 7 de estos 
centros, de las cuales 5 están en el Estado de México, 1 en 
Jalisco y 1 en Nuevo León, mismas a los que se le viene a sumar 
éste en Yucatán y otro más que recién fue anunciado para la el 
Estado de México.

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Gobernador supervisa 
construcción del centro 

logístico de Amazon

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 
CONSTATÓ QUE LA 
CONSTRUCCIÓN 
DEL NUEVO CENTRO 
LOGÍSTICO DE AMAZON 
EN EL MUNICIPIO 
DE UMÁN REGISTRA 
UN 35% DE AVANCE 
GENERAL.
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Ante el reto que ha traído consigo el Coronavirus, el directivo 
de la multinacional señaló que esta compañía ha impulsado 
a las empresas que se han visto golpeadas y muestra de ello 
es que miles de pequeñas y medianas firmas mexicanas se 
encuentran vendiendo sus productos en el sitio.

En ese sentido, el director de operaciones de Amazon México 
indicó que la compañía multinacional está dispuesta a 
colaborar con los artesanos yucatecos que decidan sumarse 
a su esquema “Handmade”, que les ofrece la oportunidad de 
incursionar en el mercado en línea.  

De acuerdo con el plan maestro, esta obra contempla un área 
total de almacén de 19,200 metros cuadrados, así como un área 
de expansión de 9,840 metros cuadrados. Este edificio se está 
levantando en un lote de 78,741 metros cuadrados, contará 
con muros tilt-up, pisos de concreto, cubierta y sistema de 
protección contra incendio.
Tendrá un edificio principal, 2 casetas para vehículos normales 
y una tercera para vehículos pesados; 30 andenes y rampas de 
acceso, oficinas, cuarto de máquinas, entre otras áreas. También 
contempla una zona para la ampliación de este proyecto.

En marcha construcción de puentes peatonales

Por otra parte, el Gobernador Mauricio Vila Dosal y el alcalde 
de Mérida, Renán Barrera Concha, pusieron en marcha los 
trabajos de construcción de 5 nuevos puentes peatonales en el 
Anillo Periférico de esta capital, proyecto dentro del Programa 
Conjunto de Mejora a la Movilidad y la Infraestructura Vial que 
brindará mayor seguridad y protección, además de accesibilidad 
universal, a las personas que requieran cruzar esta importante 
vía, quienes lo podrán hacer sin correr el riesgo de sufrir algún 
accidente.

En el kilómetro 34.5 de esta arteria, a la altura del Centro de 
Rehabilitación Infantil Teletón, el Gobernador y el alcalde 
meridano dieron el banderazo que marcó el inicio de 
construcción de estas estructuras, lo que se estará realizando 
con una inversión de 42 millones de pesos y, a diferencia de 
las que ya existen, contarán con modernos elevadores con 
capacidad para sillas de ruedas, bicicletas e incluso triciclos 
para garantizar la accesibilidad universal.

De los 5 puentes nuevos, 1 será en modelo doble arco y se 
ubicará en el kilómetro (km) 3.8 del Periférico, cerca de la 
zona del fraccionamiento San Marcos Sustentable; y los 4 
restantes, serán tipo “Y” y se localizarán a la altura del Centro 
de Rehabilitación Infantil Teletón (km 34.55), el fraccionamiento 
Pensiones Amapola (km 38.60) Fiscalía General del Estado (km 
44.50) y en el fraccionamiento Tixcacal Opichén (km 48.00).

Sobre este proyecto de infraestructura, el titular de la 
Secretaría de Obras Públicas (SOP), Virgilio Crespo Méndez 
señaló que estos nuevos puentes tendrán un plus, a diferencia 
de los existentes, al considerar elevadores en sustitución de las 

rampas, con los cuales se evitarán 
recorridos largos.

De esta manera, se podrá facilitar y 
salvaguardar la circulación peatonal 
de los ciudadanos, principalmente 
de las personas con discapacidad 
y de vehículos no motorizados 
(incluyendo triciclos) para cruzar los 
dos cuerpos centrales del Periférico.

Los nuevos puentes peatonales 
se conformarán de elementos de 
formas volumétricas rectangulares 
y estarán constituidos por 2 
módulos, uno en cada extremo, que 
contemplarán cubos de escaleras y 
de elevadores. El modelo doble arco 

tendrá un claro del puente de 52 metros, el ancho del andador 
será de 2.6 metros, la altura inferior será de 7.55 metros y la 
estructura tendrá una altura total de 12.75 metros. La cubierta 
tendrá una superficie de 173 metros cuadrados y en total pesará 
52 toneladas.

Por otra parte, el modelo “Y” también contará con 2 piezas de 
escalera y elevador, tendrá un claro del puente de 52 metros, 
el ancho del andador será de 2.60 metros, tendrá una altura 
inferior de 6.70 metros y una altura total de 10.70 metros. 
Mientras que pesará 43 toneladas y tendrá una superficie de 
cubierta de 173 metros cuadrados.

Dichas estructuras se soportarán por una cimentación a base 
de zapatas aisladas y dados de concreto armado que recibirán 
columnas y trabes metálicas con refuerzo central de un muro 
de concreto armado; los módulos donde se encuentran las 
escaleras y elevadores se construirán a base de estructura 
metálica que funcionará como muro, del cual se fijará una celosía 
de elementos circulares y también estarán conformados de 
piso de concreto armado y de cubierta metálica de multitecho; 
además de que contarán con barandales metálicos.

Por su parte, la pasarela se compone de un piso de losacero 
con acabado escobillado en tono café; sus muros contemplarán 
estructura metálica a la cual se sujetará una celosía metálica 
de elementos circulares y la cubierta de lámina multitecho.

Como parte de este proyecto, se estarán reubicando algunos 
ejemplares de moringa, uaxim y algarrobo ubicados en los 
puntos estratégicos donde se estarán construyendo los 
puentes peatonales, mismos que serán trasplantados en el 
Parque Metropolitano “Paseo Henequenes”. Adicional a ello, 
por cada árbol retirado y trasplantado, se sembrarán por lo 
menos 20 de las especies recomendadas por la Secretaría de 
Desarrollo Sustentable (SDS), dependencia con la que se estará 
trabajando en coordinación durante este proyecto.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL Y EL ALCALDE, 
RENÁN BARRERA 
CONCHA, DIERON 
EL BANDERAZO 
DE INICIO, A LOS 
TRABAJOS DE 
CONSTRUCCIÓN DE 
5 NUEVOS PUENTES 
PEATONALES EN EL 
ANILLO PERIFÉRICO.
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Al reconocer la amplia visión del 
gobernador Carlos Miguel Aysa 
González, no solo en el tema 

educativo sino también en los de salud, 
economía, seguridad y bienestar social, 
la titular de la Secretaría de Educación 
federal, Delfina Gómez Álvarez, ratificó 
el compromiso de sumarse al trabajo 
que esta administración estatal realiza 
a favor de los maestros y estudiantes, y 
de todos los campechanos.

“Veo que tiene una visión muy amplia, 
toda acción que realiza repercute 
no solamente en la educación, sino 
repercute también en salud, economía, 
seguridad y bienestar social, por lo cual, 
de verdad, lo felicito”, expresó Gómez 
Álvarez al jefe del Ejecutivo estatal en 
esta primera reunión con autoridades 
educativas, en donde se expusieron 

acciones y programas que el gobierno 
del estado ha implementado antes y 
durante esta pandemia a favor de la 
educación y de la población en general.

“No venimos a imponer, venimos a 
sumarnos a su trabajo, a conocer qué 
ha hecho; este encuentro, el primero de 
muchos, es para realizar un diagnóstico 
que permita atender asuntos 
importantes como la rehabilitación 
de escuelas y la deserción escolar, 
no estamos diciendo que con esto se 
vayan a abrir las escuelas” aclaró.

Durante su intervención, hizo un 
reconocimiento a Aysa González por 
todos los logros alcanzados en su 
administración, pero especialmente 
por el pago que se realizó a Maestros 
de Tiempo Completo. “A nivel federal 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Reconoce titular de la SEP trabajo 
coordinado en materia de educación 
y salud en Campeche

LA TITULAR DE LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN FEDERAL, 
DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ SE REUNIÓ CON EL GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ EN SU VISITA A LA ENTIDAD.
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es uno de los problemas que podemos 
tener y aquí, nuestro gobernador ha 
tenido esa gentileza y ha hecho ese 
gran esfuerzo de pagar ese rubro, por 
lo cual hago ese reconocimiento a 
usted”, concluyó.

Posteriormente, el mandatario estatal, 
quien reiteró su compromiso de seguir 
trabajando en coordinación con el 
gobierno de México, puntualizó que 
la administración que encabeza ha 
realizado el esfuerzo más grande para 
enfrentar la emergencia sanitaria, 
y al mismo tiempo, mantener los 
cursos escolares desde plataformas 
electrónicas. “Nuestro compromiso con 
la educación es firme; las generaciones 
de este siglo requieren una educación 
acorde a sus expectativas de bienestar 
y esas responden tanto a los propósitos 
federales como a los estatales”, afirmó.

El secretario de educación, Ricardo 
Koh Cambranis, informó que a partir 
del primero al 12 de marzo se realizará 
una encuesta con padres de familia y 
maestros para saber su punto de vista 
sobre el regreso a clases presenciales; 
del 22 de febrero al 30 de abril se 
supervisarán las escuelas para saber 
qué es lo que se necesita en cuestión 
de infraestructura; del 3 al 21 de 
mayo iniciarán trabajos de limpieza y 
fumigación de los centros escolares, 
y finalmente, del 24 al 28 de mayo se 
dará a conocer el resultado del análisis 
realizado. Precisó que en materia 
educativa el gobierno del estado ha 
implementado diversas acciones 
y programas que ayudan en estos 
contingencia sanitaria, como la puesta 
en marcha del internet gratuito a través 
del programa iCecytec.

Luego de dar a conocer el panorama 
epidemiológico en la entidad, el 
secretario de Salud, José Luis González 
Pinzón destacó que Campeche 
permaneció durante 18 semanas 
consecutivas en semáforo verde 
gracias a las acciones que se realizan 
a través de la Mesa Estatal para la 
Construcción de la Paz, donde todos 
los días las autoridades estatales y 
federales evalúan el comportamiento 
de la pandemia en todos los municipios, 
y a partir de ahí se toman las mejores 
decisiones.

Al respecto, especificó la distribución 
gratuita de cubrebocas, la 
implementación de la ley seca por 
tres meses consecutivos, el uso de 
oxímetros, el control de aforos en 

lugares públicos, la desinfección 
gratuita de vehículos y establecimientos 
comerciales, los operativos de 
búsqueda intencionada de casos de 
COVID-19, así como la alianza con el 911 
para denuncias anónimas de personas 
o establecimientos que no cumplen con 
los protocolos de salud; la reconversión 
de 20 hospitales y la duplicación del 
personal en los centros de salud.

En tanto, los delegados del IMSS, 
Carlos Félix Medina Villegas y del ISSTE, 
Humberto Cabrales Aguilar, destacaron 
que tres factores fundamentales 
han sido el éxito en el manejo de la 
pandemia en Campeche, la búsqueda 
intencionada de casos, el contar 
con todos los insumos necesarios 
en las unidades hospitalarias y la 
extraordinaria coordinación que han 
mantenido las autoridades federales, 
estatales, el Ejército y la Marina.

Durante el encuentro que se llevó a 
cabo en la Casa de los Gobernadores, 
estuvieron presentes la subsecretaria 
de Educación Pública, Martha Velda 
Hernández Moreno y el jefe de la oficina 
de la Secretaría de Educación Pública, 
Rafael Flores Mendoza, así como 
el secretario de Desarrollo Social y 
Humano, Jorge Salim Abraham Quijano.

EL MANDATARIO 
ESTATAL REITERÓ A LA 
FUNCIONARIA FEDERAL 
SU COMPROMISO DE 
SEGUIR TRABAJANDO 
EN COORDINACIÓN 
CON EL GOBIERNO DE 
MÉXICO. 
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El gobernador Carlos Joaquín expresó que Quintana 
Roo iniciará marzo en color amarillo en el Semáforo 
Epidemiológico Estatal, lo que permite avanzar a paso 

firme en la recuperación económica en bien de las familias 
quintanarroenses.

El titular del Ejecutivo expresó: “Si bajamos los brazos será 
difícil avanzar en los procesos de recuperación de empleo, de 
ingreso de recursos y de tener la posibilidad de regresar a lo 
que antes teníamos como una vida normal.”
Carlos Joaquín explicó que marzo trae buenas noticias para 
la reactivación turística con la llegada de nuevas rutas 
aéreas desde diferentes partes del mundo hacia el Caribe 
mexicano. Entre las nuevas rutas aéreas destaca la de 
Cancún-Acapulco, de la aerolínea Viva Aerobus.

El gobernador Carlos Joaquín dijo que se realizarán dos 
vuelos por semana (jueves y domingos), que conectarán a 
estas dos bellezas de México, a partir del 27 de marzo, desde 
299 pesos más la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA).

A nivel internacional, de acuerdo con el Consejo de Promoción 
Turística de Quintana Roo, que dirige Darío Flota Ocampo, 
Cozumel estrenará una nueva ruta área con la aerolínea 
Southwest, con vuelos diarios desde Houston a partir del 11 
de marzo.

En Cancún, se refuerza la conectividad aérea proveniente de 
Europa con la llegada del vuelo de TAP desde Lisboa, Portugal, 
el 27 de marzo, el cual tendrá tres frecuencias a la semana.

Además, vuelve la conexión con España a través de Evelop, 
el ocho de marzo desde Madrid, con un vuelo semanal y 
aumentará las frecuencias hasta con tres vuelos para el 
verano; además, la aerolínea Orbest regresa a finales de 
marzo con una frecuencia a la semana desde Lisboa.

La aerolínea Frontier anunció nuevas rutas hacia Cancún: 
desde Miami, a partir del siete de marzo, con cinco frecuencias 
a la semana, y, desde Cincinnati, a partir del 13 de marzo, cada 
sábado. Southwest, por su parte, estrenará el 11 de marzo la 
ruta diaria desde Phoenix hacia Cancún.

Cabe mencionar que, a partir del uno de marzo y hasta el 
domingo siete, Quintana Roo estará en color amarillo en el 
Semáforo Epidemiológico Estatal, lo que permite avanzar 
en la reactivación turística y económica del estado. Por ello, 
el gobernador Carlos Joaquín exhortó a los empresarios a 
cumplir con los protocolos de prevención.

A la ciudadanía, clientes y visitantes, el gobernador Carlos 
Joaquín los exhortó a respetar las medidas sanitarias, que 
son las que permiten avanzar hacia el color verde en el 
Semáforo Epidemiológico Estatal.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

En marzo se refuerza la reactivación 
económica con semáforo amarillo 

y nuevas rutas aéreas: Carlos Joaquín

QUINTANA ROO CUENTA 
CON LOS PROTOCOLOS DE 
PREVENCIÓN SANITARIA 
NECESARIOS PARA DAR 
CERTEZA Y SEGURIDAD 
A LOS VISITANTES, 
DEL UNO AL SIETE DE 
MARZO, PERMANECERÁ 
EN COLOR AMARILLO 
EN EL SEMÁFORO 
EPIDEMIOLÓGICO ESTATAL, 
AFIRMÓ EL GOBERNADOR 
CARLOS JOAQUÍN.



Semanario de Información y Análisis Político 31

SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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Uno de los momentos 
culminantes y más emotivos 
en la más bella de las fiestas, 

es el indulto de un toro, ganado por 
él mismo por su bravura y nobleza. 
El indulto, es una culminación 
incomparable de una faena, es un 
motivo de la más profunda de las 
emociones. Ver salir del ruedo al 
burel, primero hacia los corrales, y 
después de vuelta al campo bravo, 
para pasar ahí, en absoluta libertad, 
el resto de su vida, como intocable 
y destinado a ser padre de muchas 
generaciones de erales, novillos y 
toros, es una emoción y alegría que 
no tienen comparación alguna con 
otros sentimientos que se viven en 

la fiesta. El indulto es el triunfo de la 
nobleza por encima de la razón y la 
inteligencia del hombre, ganado por 
el instinto del animal más fiero, pero 
honroso guerrero que ha luchado 
por su vida, sin ceder un palmo de 
terreno. La emoción que acompaña 
a un indulto, es una fiesta del alma.

Hace cincuenta y ocho años, en 
la Plaza de Toros Mérida, se dio 
el caso de un indulto fuera de 
serie; y lo calificamos así, por las 
circunstancias que revistieron este 
hecho inolvidable. El domingo 10 de 
febrero de 1963, la Plaza Mérida vio 
sus tendidos pletóricamente llenos, 
pues se anunció un cartel de postín. 

OPINIÓN CULTURA 

A cincuenta y ocho años del indulto de 

“Poeta” 
en la plaza Mérida

Por Ariel Aviles Marin
Correo: avilesmarinariel@gmail.com
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El primer espada lo fue el gran maestro 
potosino Fermín Rivera; le acompañaba 
Manuel Capetillo, “El Mejor Muletero 
del Mundo”; completaba la papeleta el 
fino torero michoacano Benjamín López 
Esqueda. La costumbre de la época señalaba 
que, a plaza llena, era indispensable la 
ejecución de “La Macarena”, y la banda de 
música bajo la dirección del gran músico y 
compositor Raymundo Núñez Sáenz, dio 
puntual cumplimiento a esta tradición, 
en la que, el dificilísimo solo de trompeta, 
fue magistralmente ejecutado por Miguel 
Madariaga Villarino, inolvidable trompetista 
yucateco, que recibió tremenda ovación 
del respetable. Se lidiaría aquella tarde un 
bien presentado encierro de la ganadería 
tlaxcalteca de Piedras Negras, antigua 
ganadería mexicana en la que hay sangre 
de los tan temidos Miuras, y también de 
Murube y Marqués de Saltillo.

Los primeros cuatro toros, pasan a mejor 
vida después de buenas lidias, pero sin 
anotar nada que podamos señalar como 
sobresaliente. Bien dice el dicho  taurino: 
¡No hay quinto malo! Y en este caso, el 
proverbio se cumplió a la perfección. En 
el quinto sitio, salta por la puerta de los 
sustos, “Poeta”, ejemplar bien presentado al 
que Manuel Capetillo recibe con tres series 
de Verónicas, rematadas las dos primeras 
con la rebolera y la última con una media 
de soberbia ejecución. Salen a la arena los 
varilargueros y Poeta cumple cabalmente 
con el tercio de pica. Se ponen los dos 
primeros pares de banderillas limpiamente, 
y en el tercer par, se da el incidente que ha de 
hacer pasar a la historia de la tauromaquia 
yucateca a Poeta.

Se ejecuta el tercer par, y al salir de la suerte, 
Poeta hace por el banderillero, el subalterno 
tiene que correr del burel y busca refugiarse 
en el burladero de matadores, al cual entra 
violentamente, y Poeta remata con gran 
fuerza en las tablas y se deja escuchar 
un golpe terrible; ante el asombro de los 
tendidos, toda la cubierta ósea del tarro 
derecho de Poeta, cae a la arena, quedando a 
la vista un muñón de carne ensangrentado. 
En los tendidos llenos a reventar, se prende 
una airada protesta: ¡Fuera, fuera, fuera! 
Apegándose al reglamento, el Juez de Plaza, 
el popular Ernesto “Xándara” Pacheco, 
determina lo conducente: Toro picado, ha 
de morir en el ruedo. Por lo tanto, Poeta 
se queda hasta concluir su lidia. Capetillo 
se arma de muleta y ayudado e inicia una 
faena de aliño, cuidando de pasar siempre a 
Poeta por el lado intacto, pero los tendidos 
rugen en un solo grito: ¡Mátalo! Capetillo, 
levanta la mano pidiendo paciencia al 
multicéfalo e inicia una suave faena por la 
derecha, y Poeta va pasando mejor cada 

vez, embistiendo con fiereza y nobleza 
incomparables. El Mejor Muletero del 
Mundo va bordando una soberbia faena 
y en los tendidos, se va efectuando una 
increíble metamorfosis, el grito de protesta 
del público se va transformando en sonoros 
¡Olés!
 
Interminables series de derechazos se 
suceden una tras otra, y Poeta embiste 
como carretilla; Capetillo va adornando la 
faena con trincherazos, pases del desdén 
y hasta algún molinete. El grito en los 
tendidos va arreciando cada vez más. 
Capetillo cambia el ayudado por el acero y 
ejecuta nuevas series por la derecha, y se 
perfila con el acero. Un ¡NOO! rotundo surge 
de las miles de gargantas. Capetillo retoma 

la faena y ejecuta una suave y lenta serie 
de manoletinas y Poeta sigue embistiendo 
con bravura y nobleza sin par, nuevos 
derechazos y de nuevo el diestro se perfila, 
y de nuevo se deja sentir el grito: ¡NOOO! 
Los tendidos se van pintando de blanco, los 
pañuelos se agitan en el aire pidiendo por la 
vida de Poeta; el mismo Capetillo pide al juez 
con una toalla blanca. En los tendidos se 
deja sentir una emoción desbordada ante la 
conjunción del arte depurado del muletero y 
la noble bravura de Poeta. Xándara se pone 
de pie y concede el indulto al noble astado, 
y la plaza toda, estalla en un gran grito 
de entusiasmo. Salen al ruedo los cuatro 
cabestros, que en ese entonces los había en 
la Plaza Mérida, y Poeta regresa arropado 
por ellos, dignamente a los corrales, y entra 
a la historia de la tauromaquia yucateca 
entre la ovación más grande que yo haya 
atestiguado, por el indulto de un toro bravo.

La radiodifusora XEQW y la Peña Taurina 
“Calesero”, con toda justicia, el 21 de abril del 
propio año, dejan testimonio permanente 
de esta histórica faena e indulto, con una 
placa de granito, en el Túnel de Cuadrillas 
de la Plaza Mérida que permanece ahí como 
mudo testigo de una de las faenas más 
emotivas que se haya presenciado en esta 
antigua y tradicional plaza, tan llena de 
historias que contar. Poeta, ha sido el toro 
despedido con la aclamación más grande 
que se haya dedicado a la bravura de un 
noble toro de lidia.- Mérida, Yuc. Marzo de 
2021.

La radiodifusora XEQW y la Peña Taurina “Calesero”, 
con toda justicia, el 21 de abril de 1963, dejan 
testimonio permanente de esta histórica faena e 
indulto, con una placa de granito, en el Túnel de 
Cuadrillas de la Plaza Mérida.
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A finales de 1938, vientos 
de guerra soplaban 
sobre la campiña inglesa. 

Los habitantes de la Isla se 
preparaban para la inevitable 
confrontación con Alemania. 
Todas las esferas tanto 
sociales como políticas se 
alistaban para la que terminaría 
siendo una guerra cruenta y 
despiadada. En medio de ese 
clima, en una pequeña localidad 
cercana a Ipswich llamada 
Sutton Hoo, Edith Pietty, una 
viuda acaudalada, llama a un 
experimentado excavador de 
sitios arqueológicos llamado 
Basil Brown para que trabaje 
en unos montículos ubicados 
dentro de sus propiedades 
y que aparentan enterrar 
vestigios arqueológicos. A la 
postre la excavación arrojaría 
uno de los descubrimientos 
patrimoniales e históricos más 
importantes de la Gran Bretaña: 
la tumba altomedieval más rica 
de Europa y con su desentierro 
una trascendente explicación 
de quienes fueron los primeros 
habitantes de Inglaterra.

Esta historia es dramatizada 
con una gran sensibilidad en “La Excavación” (The Dig), un filme 
dirigido por Simon Stone y protagonizado por Ralph Fiennes y 
Carey Mulligan. Tomando como origen a la historial real, Stone 
va a construir una hermosa película en la que ahondará en dos 
personajes que se encuentran en un momento importante y 
complicado para su país, para el mundo y por supuesto para 
ellos mismos. Dos personajes que tienen como objetivo el 
trascender, aunque lo harán por caminos diferentes. Brown es 
un arqueólogo aficionado cuya experiencia en las excavaciones 
lo han llevado por diversos caminos. Ha participado y liderado 
importantes trabajos, pero siempre ha tenido que lidiar con 
el desprecio que por él despiden sus colegas por su falta de 
preparación académica, por lo que busca incesantemente 
descubrir algo que lo coloque al nivel de quienes le miran por 
encima del hombro. Por su parte Edith Pietty ha perdido al 
amor de su vida, se enfrenta a una difícil situación personal 
la cual puede afectar a su querido y pequeño hijo, por lo que 
su misión es asegurar que éste no solamente adquiera la 
experiencia que le permita enfrentar la situación por la que 
el país está por atravesar sin también tener lo necesario en 
términos materiales y emocionales por si ella llegara a faltar. 
Las necesidades de ambos personajes crearán una relación 
coyuntural pero profunda en las que uno se convertirá en un 
complemento del otro teniendo, se defenderán, apoyarán y 

respetarán para poder llevar a 
buen término la empresa que 
ambos han iniciado.
 
Stone será muy incisivo en 
mostrar la complicidad entre 
Brown y Betty, al mismo tiempo 
que no olvida la importancia del 
contexto tanto natural como 
social en el que se desenvuelve 
su historia. Para el primero 
contará con la espectacular 
fotografía del experimentado 
Mike Ealy, quien retratará con 
gran sentimiento al paisaje 
en el que se encuentran los 
montículos que serán objeto 
de estudio. Por otro lado, Stone 
insiste en recordar que los 
personajes están viviendo en 
un país que se alista para la 
guerra y que por lo tanto todas 
las actividades están regidas 
por los preparativos para la 
conflagración incluso una de 
singular importancia para la 
historia de la nación como lo es 
la excavación de Sutton Hoo. A 
lo largo de toda la película esa 
sensación de estar al borde del 
precipio está presente, pero lo 
que genera es una profunda 
nostalgia por lo que se sabe 

que está por perderse, por lo que es sumamente probable que 
se irá para no regresar jamás. 

Mulligan y Fiennes entienden perfectamente lo anterior y 
presentan actuaciones cargadas de tales sensaciones. Ella 
aprovecha toda su capacidad histriónica para ir construyendo 
un personaje que va mirando a la vida desde nuevas 
perspectivas conforme los trabajos en su propiedad avanzan. 
Sonríe, pero sus sonrisa lleva siempre un dejo de tristeza con 
ella. Fiennes por su lado irá de la mano de la transformación 
de su coprotagonista pero llevando a su personaje en un 
sentido opuesto, el del deseo de reconocimiento que también 
se transformará al entender que está ante una situación que 
va más allá de los logros personales para convertirse en un 
reflejo de su propia vida. 

La Excavación es una película cuya narrativa posee varios 
niveles: es un hermoso retrato de dos vidas que llegan a sus 
momentos climáticos y que a partir de los mismos terminarán 
bifurcándose para siempre llevando consigo las marcas 
de un tiempo lleno de despedidas, de adioses que terminan 
siendo una carga pesada y, paradójicamente, generando 
los recuerdos que le dan significado las excavaciones hacía 
nuestro interior, a lo que fuimos y a lo que somos.  

La Excavación

EN LA PANTALLA 
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